

Germanische Wörter im Baskischen.

(Zu Beitr. 18, 397-400.)

p. 31

Dass ein und das andere Wort aus einer germanischen Sprache ohne Vermittlung in das baskische eingedrungen ist, will ich nicht läugnen. Ich habe selbst z.B. *J. rom. phil.* 41, 504 von dem bask. peita 'Köder' gesagt: 'Den Goten werden es die Basken kaum verdanken; mit weit grösserer Wahrscheinlichkeit den Engländern, in deren Besitz Bayonne zwei [vielmehr drei] Jahrhunderte hindurch war. Das baskische hat noch einige andere Wörter, die aus gleicher Quelle zu stammen scheinen'. Zwischen den Goten und den Basken sind die Berührungen so außerliche gewesen, dass nicht bloß die Menge, sondern auch die Art der von Uhlenbeck angenommenen goto-baskischen Wörter be-

fremden muss. Die unwahrscheinlichkeit der entlehnung aus dem gotischen, die er für ein Wort wie edo 'oder' selbst zugibt, besteht auch für maiz 'oft', um so sehr, als dies seiner Bedeutung nach dem got. mais 'mehs' recht ferne liegt, und vor diesem ein gleichbedeutendes rom. maſgjis eben als romanisches Wort sicherlich den Vorzug zu beanspruchen hätte. Ein schwanken zwischen germano-romanischer und unmittelbar germanischer Herkunft durfte auch bei anka und laids nicht stattfinden. Ebensowenig kann ich Uhlenbeck zugestehen, dass gerezi 'kirsche' wegen des g sich nicht aus dem romanischen herleiten lasse; nur haben wir innerhalb dieses bis dahin zurückzugeben, wo c vor e oder i noch unverändert oder doch nur zu ej entwickelt war (ceresia ist ja aus sehr früher Zeit belegt). Endlich wird auch altz (so, nicht altza, da Uhlenbeck, und zwar mit recht, den Artikel wegzulassen pflegt) zunächst auf span. alio zurückgehen,

das seinerseits einem germ. *aliza entsprechen mag, aber wol ohne dass lat. alnus (das im romanischen auch als *alnu, *alnitia u.s.w. fortlebt) ganz aus dem Spiel bleibt.

Zwei baskische Wörter, welche Uhlenbeck germanischen Ursprung zu, von denen ihm die romanischen verwandt, gar nicht gegenwärtig gewesen zu sein scheinen:

eskela oder vielmehr ezkela (so Laramendi, Aizquibel, Fabre; ist nicht auch hier - a der Artikel?), 'schel', auch Subst. 'schielen'; port. olhos d'esquelha 'schele Augen'. Uebrigens bleibt die Beziehung zu ezker 'link' zu erwägen; van Eys macht wol mit recht darauf aufmerksam, dass 'link' und 'schel' in manchen Sprachen durch dasselbe Wort ausgedrückt werden (er hätte insbesondere auf gaine, gask. 'schel', limous. 'linkisch' und port. esquerdo de um olho 'auf einem Auge schielend', nach Moraes Silva: 'a quem falta uma

vista, ou olho 'verweisen können).

espar 'stange, stock'; genauer
'rebenpfahl', zunächst vom gleichbed. gask.
esparro (vgl. franz. espar, espare, espart).

Folgende Wörter sind meines
erachtens romanischer Herkunft ohne
mit den von Uhlenbeck aufgeführten germani-
schen Wörtern etwas zu tun zu haben:

bargo 'junges, verschmiertes
schwein', vielmehr 'junges, entwöhntes
[levré] schwein', und zwar ein ferkel
von sechs monaten und mehr (ein noch
jüngeres heisst bargochta) aus port. galiz.
bácoro 'einjähriges ferkel' (bacorinho
'milchferkel'), das aus dem arabischen
zu kommen scheint.

gurruntzi 'durchfall' vom
gleichbed. span. correncia, südfranz. courrengs.

landa 'ackerland' zu landatu
aus plantatum, was ja auch Uhlenbeck,
Bask. Stud. S. 2f annimmt.

ezten 'opfrien' habe ich littl. f.
germ. u. rom. ph. 1893, sp. 336 zweifelnd
vom gleichbed. span. lesma abgeleitet (vgl.

adrillo aus span. ladrillo u. a.); wahrscheinlicher ist seine Ableitung von got. stainz nicht.

Es bleibez einige wörter, die ich zwar nicht aus dem romanischen zu erklären weiss, die aber auch zu den german. wörtern formell oder begrifflich nicht passen, mit welchen Uhlenbeck sie in Zusammenhang bringt: arrano 'adler' (gewiss a-rran-o, nicht aran-o), burdin 'eisen', karazko 'gelegen, geeignet' (gebildet vor karaz 'gelegene zeit'), also in keiner weise zu kirchensl. gorazdu passend), urki 'birke'. Gege ehun 'hundert' aus got. aih hund würde ich weniger einzuwenden haben, wenn wirs über die andern baskischen Zahlwörter etwas in klaren wären; übrigens verstehe ich nicht, wie intervocalisches in erst zu uh wurde, ehe es durch die Zwischenstufe der Nasalierung des Vokals + h in einfaches h überging. Mit einiger Berechtigung darf man wol nur bei

vier vor allen diesen Wörtern an Entlehnung aus einer germanischen Sprache denken, bei eskate 'heischen', gudu 'Kampf', garnu, gernu (das a in garnia, gernua ist ja der Artikel) und zillar 'Silber'. Was gudu anlangt, so lässt es sich aus einer Form mit n nicht erklären, wohl aber aus altengl. gut, der Einwand, den Uhlenbeck in der 'Euskara' S. 102^E erhebt, diese Form sei nicht gemein-germanisch, fällt ganz ausser Betracht, wenn man die lange Herrschaft der Engländer in südwestlichen Frankreich ins Auge fasst (gut ist zwar früh erloschen, erscheint aber noch einmal bei Layamon). So könnten auch eskatu und zillas aus dem Englischen entnommen sein; das e des ersten Wortes veranlasst hierbei kein Bedenken. Bei dieser Gelegenheit will ich auf ein von Uhlenbeck nicht erwähntes Wort verweisen, auf sal-du 'verkaufen', das sich, wenn es überhaupt germanischer Ursprung ist, seiner Bedeutung nach nur zu dem

englischen Worte fügt (und zwar eher zum substantiv als zum verbum), nicht zum gotischen Garnu aber gehört zu jenen Wörtern, die sich oft in sonderbarer Weise verbreiten; ich erinnere an brounza, brounzina, in gewissen gefenden Südostfrankreichs 'brunzen'.

Was die Herleitung von lufa 'Fräulein' aus got. linba anlangt, so stelle ich die Existenz des baskischen Wortes selbst in Frage. Es kam mir gleich von Anfang an verdächtig vor; ich fand es nicht bei Larramendi, Aizquibel u. s. w., nur bei von Eys, und zwar als der guipuzcoischen Mundart angehörig, mit 'demoiselle' übersetzt, ohne jeden Beleg. Ich wende mich daher nach San Sebastian, aber keiner von den darum befragten dortigen Baschen konnte weder dies noch ein ähnliches Wort versetzen, sinnesvorsichtshalber hatte ich auch 'demoiselle' = 'libelle' berücksichtigt). Vielleicht vermag

p 34

van Lys die quelle noch anzugeben, aus der er seyz lufa geschöpft hat; vor der hand glaube ich, dass eiz versehen unter gelaufen ist und zwar, dass es sich um das catal. llufa handelt, das mes eine bestimmte art von fräulein bezeichnet, das 'sommerfräulein' (senyoreta de estiu) d. i. 'hure'. Mit liebe hat das keinenfalls zu tun; doch scheint es sich eiz das germanische zurückverfolgen zu lassen. Im catalanischen bedeutet das wort auch 2. 'fiest' 3. 'fetzen'. Die zuerst angegebene bedeutung des wortes nicht mit 3., sondern mit 2. eiz unmittelbaren zusammenhang zu bringen, dazu bestimmt mich, dass 2. sicher die ursprüngliche ist und dass auch neap. loffia und franz. vesse sowol den sinn von 'fiest' als den von 'hure' haben (vgl. auch venez. slofa 'fiest', slofona 'großer fiest, dicke frau'). Ital. loffia, loffia, venez. slofa, nacil. luffia, südfranz. lofi, lofio, loufio 'fiest' gehören ohne zweifel zu ital. (tosk.) loffo, loffio, venez. slofio

'schlaff', näl. lofi, südfranz. lofi 'einfältig'; und hinter allen diesen dürften, onomatopoetisch begünstigt, schlaff, läffe, schließen, schlüpfen (vgl. 'schleicher = fiest') und verwante germanische Formen stehen (auch fraul. flapp, oberit. fiapp, fiap, fiapo 'schlaff' ist mir flacces + schlapp). Da ich einmal an der Hand des germanischen vor baskischen auf romanischen Boden geraten bin, so sei es mir verstattet, hier noch ein germano-romanisches Wort der Pyrenäen-Halbinsel anzuführen, das ich bei dieser Gelegenheit aufgestöbert habe, nämlich port. laverca, laberca 'Lerche' (altengl. láwerce u.s.w.). Es scheint, dass dies Wort nur im Norden Portugals sowie in Galizien gebräuchlich ist, also auf einem suevischen Gebiete.

Graz. H. Schuchardt

(Beiträge zur Geschichte der deutschen Sprache und Literatur --- herausg. von Sivers XVIII. Band. Halle a. S. Max Niemeyer. 1894)